

Succès des clauses d'action collective

L'immense succès remporté récemment par trois émissions obligataires souveraines assorties de clauses d'action collective (CAC) a rassuré les pays à marché émergent qui craignaient que les CAC n'alourdissent le coût des emprunts. Rien n'indique que les obligations émises par l'Afrique du Sud, le Brésil et le Mexique aux termes de la législation de l'État de New York aient incorporé une prime de rendement ni à l'émission ni lors d'échanges subséquents. Par ailleurs, l'Uruguay a échangé avec succès la quasi-totalité de sa dette extérieure détenue par le secteur privé contre des instruments obligataires assortis de CAC, ce qui lui a permis d'éviter un défaut de paiement.

Le FMI encourage l'utilisation des CAC pour rendre la restructuration de la dette souveraine plus ordonnée et plus prévisible. Quand un pays risque de se trouver en situation de défaut de paiement, les CAC permettent d'empêcher de petits groupes de créanciers de bloquer le plan de restructuration approuvé par la majorité des créanciers. Des CAC figurent depuis longtemps dans les émissions d'obligations régies par le droit britannique ou japonais, mais, jusqu'ici, elles ne figuraient généralement pas dans les émissions du marché obligataire de New York. Un rapport du FMI sur le sujet, intitulé «Collective Action Clauses: Recent Developments and Issues», est disponible à <http://www.imf.org/external/np/psi/2003/032503.htm>.



Des prêts pour la santé

La Banque mondiale a lancé un programme innovateur visant à éradiquer la poliomyélite dans le monde d'ici à 2005. L'Association internationale de développement (IDA) — guichet concessionnel du Groupe de la Banque mondiale — accordera aux pays en développement des prêts qui financent leurs programmes d'éradication de la polio. Lorsqu'un pays aura mené à bien son programme, Investment Partnership for Polio (qui comprend la Banque mondiale, la Fondation Bill et Melinda Gates, le Rotary International et la Fondation des Nations Unies) achètera une réduction d'intérêt sur son prêt. À cet effet, le partenariat a créé un fonds de fiducie alimenté par la Fondation Gates, à raison de 25 millions de dollars, et par le Rotary International et la Fondation des Nations Unies, à raison de 25 millions. Cet investissement de 50 millions

de dollars permettra d'acheter une réduction d'intérêt sur 120 à 140 millions de dollars de prêts de l'IDA.

En avril, la Banque a approuvé un prêt sans intérêts de 28 millions de dollars destiné à l'achat de vaccins oraux au Nigéria et, en mai, un prêt de 20 millions de dollars pour le Pakistan. Le partenariat a indiqué qu'il financerait dans les mois à venir la vaccination des enfants dans d'autres pays où la polio est encore endémique. Il a exhorté la communauté internationale à l'aider à combler un déficit de financement de quelque 275 millions de dollars.

En 1988, la polio était endémique dans plus de 125 pays et paralysait 350.000 enfants par an. En 2002, elle n'était endémique qu'en Afghanistan, en Égypte, en Inde, au Niger, au Nigéria, au Pakistan et en Somalie. En janvier 2003, cependant, le Liban a connu son premier cas de polio depuis près de dix ans (le virus provenait sans doute d'Inde). Si la maladie n'est pas éradiquée dans tous les pays, elle peut resurgir dans des régions où elle est absente depuis des années.

Le FMI accroît son assistance technique à l'Afrique

Le 29 mai dernier, le FMI a inauguré son deuxième centre régional d'assistance technique en Afrique à Bamako (Mali). Le premier avait été ouvert en octobre 2002 à Dar es-Salaam (Tanzanie). Ces centres ont été créés dans le cadre de l'initiative du FMI pour le renforcement des capacités en Afrique en réponse aux demandes d'aide de dirigeants africains désireux de renforcer leurs institutions nationales. Les centres collaboreront étroitement avec la Banque mondiale, la Banque africaine de développement, les organismes régionaux africains et les pays donateurs.

Le centre de Bamako dessert dix pays d'Afrique de l'Ouest (Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Guinée, Guinée-Bissau, Mali, Mauritanie, Niger, Sénégal et Togo), et celui de Dar es-Salaam, six pays d'Afrique de l'Est (Érythrée, Éthiopie, Kenya, Ouganda, Rwanda et Tanzanie). À ce jour, le centre de Dar es-Salaam a lancé vingt projets de renforcement des capacités. S'ils se révèlent fructueux, le FMI envisage de créer trois centres supplémentaires afin de couvrir la totalité de l'Afrique subsaharienne.

ÉVÉNEMENTS PRÉVUS EN 2003

11–13 juin	Sommet économique africain	Durban, Afrique du Sud
21–23 juin	Réunion annuelle extraordinaire du Forum économique mondial	Jordanie
10–14 septembre	Cinquième conférence ministérielle de l'OMC	Cancun, Mexique
23–24 septembre	Assemblée annuelle FMI–BIRD	Dubaï, E.A.U.
6–7 novembre	Quatrième conférence annuelle : flux de capitaux et cycles macroéconomiques (FMI)	Washington

Améliorer la gestion dans les pays en développement

La Société financière internationale (SFI) — institution du Groupe de la Banque mondiale chargée du développement du secteur privé — lance un programme-pilote dont l'objectif est de pallier la pénurie de gestionnaires compétents dans les pays en développement ou en transition en améliorant les écoles de commerce dans ces pays et en les aidant à mieux s'intégrer dans les réseaux internationaux d'enseignement supérieur. Le Global Business School Network, dirigé par Guy Pfeffermann, ancien économiste en chef de la SFI, complétera les programmes bilatéraux existant dans ce secteur.

La SFI a commencé à collaborer sur un projet avec l'Université des sciences de la gestion de Lahore (Pakistan) et a obtenu de la Banque mondiale qu'elle participe au financement de l'évaluation des maîtrises en administration des affaires dans plusieurs pays africains par des équipes de l'Institut William Davidson de l'université du Michigan. Cet été, dix étudiants en administration des affaires d'écoles européennes et américaines membres du réseau travailleront aux côtés d'étudiants locaux dans des PME d'Afrique du Sud, du Botswana, du Cambodge, du Mali, de l'île Maurice, du Nigéria, d'Ouzbékistan et d'Ukraine. Le réseau entame aussi une collaboration avec l'Institut indien de gestion de Bangalore.

Jeux d'argent

Le Centre d'accueil du FMI a créé des modules pédagogiques et des jeux interactifs qui offrent aux jeunes une introduction ludique aux relations économiques internationales et aux activités de l'institution. «Le FMI en action» et «Monnaie-Manie» (en français) sont destinés aux lycéens, et «Where in the World and What in the World Is Money?» et «Trading Around the World» (en anglais) à de plus jeunes enfants. Ces jeux se trouvent sur le site Web du Centre, où figurent aussi des informations sur d'autres manifestations et activités du Centre (<http://www.imf.org/external/np/exr/center/students.htm>).



IL Y A 30 ANS DANS F&D

«Il est évident que l'effet du climat n'est pas le seul obstacle important au développement économique; nous ne pensons pas non plus que le développement des pays pauvres serait illimité si cet effet était éliminé. Mais nous estimons que les facteurs climatiques entravent sérieusement le développement par leur incidence sur l'homme et l'agriculture.»

Extrait d'un article d'Andrew M. Kamarck paru dans le numéro de juin 1973 de Finances & Développement.

■ 2003 ■ ANNUAL MEETINGS ■



THE WORLD BANK GROUP ■ INTERNATIONAL MONETARY FUND

Vers la prospérité régionale et mondiale : enjeux et opportunités

Chefs d'entreprise du monde entier, ministres et gouverneurs de banque centrale de 184 pays, représentants des médias, de la société civile, du FMI et de la Banque mondiale : aucune autre réunion annuelle ne constitue un tel point de rencontre pour les principaux protagonistes et décideurs de la scène mondiale.

*Du samedi 20 septembre 2003
au lundi 22 septembre*

*Dubai World Trade Centre
Dubai, Émirats arabes unis*

Pour plus de renseignements, veuillez contacter :
2003 Annual Meetings ■ IMF-World Bank Group
Washington, DC 20431 (U.S.A.)

Téléphone ☎ [1](202) 473-3394
Télécopie ☎ [1](202) 623-4100
Courrier électronique ✉ seminars@worldbank.org
Site Web ☎ www.worldbank.org/pos

Principaux thèmes pour 2003

- ✎ Création d'emplois et démographie
- ✎ Rôle des femmes dans le développement
- ✎ Commerce
- ✎ Pétrole et gaz
- ✎ Mise en place et réforme des institutions
- ✎ Réforme du secteur financier et développement du secteur privé
- ✎ Ressources en eau
- ✎ Gestion budgétaire dans les pays exportateurs de pétrole
- ✎ Institutions financières islamiques